



1005 signalements citoyens
91 initiatives positives
496 actions réalisées*
287 personnes sentinelles**

41% Dépôts sauvages de déchets
40% Abandon de véhicules hors d'usage
8% Rejets de substances polluantes
4% Travaux / constructions illégales
2% Impacts de l'orpaillage

60% CA Centre Littoral
24% CC des Savanes
11% CC Ouest Guyanais
5% CC Est Guyanais

*Actions réalisées signifie qu'une démarche a été initiée : envoi d'un mail, alerte à l'autorité compétente, demande de conseils etc.

** Nombre de personnes ayant créé un compte en spécifiant leur territoire (973)

REJOIGNEZ LE RESEAU SENTINELLES

Nouvelle version de l'application !



Ou signalez directement sur le site sentinellesdelanature.fr rubrique «signaler»

DEVENIR BENEVOLE À GNE ?

Les Sentinelles de la Nature ont besoin de vous !



GNE cherche des **appuis locaux pour traiter les signalements et résorber les dégradations** dans le périmètre et la thématique de votre choix... selon **vos envies et votre temps** !

Ex : vérifier sur place l'alerte, prendre contact avec la mairie si besoin, rappeler la Sentinelle à l'origine de l'alerte...

REJETS D'EAUX USÉES À MONTABO



La plateforme recense neuf signalements de rejets d'eaux usées près de l'anse de Montabo, avec de lourdes conséquences pour l'environnement et la santé. La présence de bactéries fécales peut provoquer conjonctivite, gastro-entérite, otite, ou éruptions cutanées.

Ces signalements révèlent le retard de développement et les dysfonctionnements des infrastructures de traitement, dont les rejets finissent souvent dans les zones de baignade.

La plage de Montabo est d'ailleurs interdite à la baignade depuis plusieurs années en raison d'une qualité de l'eau jugée insuffisante par l'ARS. Sa qualité n'est actuellement plus suivie.

Les signalements ont été relayés à l'Office Française de la Biodiversité (OFB), à la police de l'eau (DGT), à l'Office de l'eau.

INITIATIVES POSITIVES

L'association Guyane Plages Propres a fini l'année en beauté : c'est 27 opérations de nettoyages en tout avec un beau réseau de bénévoles motivés sur 2025 !



Pour les rejoindre :
[Consulter leur page Facebook](#)



L'application Gaspiz a vu le jour début octobre 2025 en Guyane avec pour objectif de lutter contre le gaspillage alimentaire.

Les consommateur.rices peuvent choisir un panier repas anti-gaspillage à un prix avantageux sur l'application et le récupérer en main propre en magasin.

[Ici pour télécharger l'application](#)
[Ici pour plus d'informations](#)



Participation de GNE au projet RIVERSE à Maripasoula et Papaïchton



Début novembre, GNE a participé au **projet RIVERSE**, porté par l'association HISA et avec les associations OSL, Chercheurs d'Autres, Yenkumu Lutu et Kwala Faya. Ce projet vise à **lutter contre la pollution des rives du fleuve grâce à des Mayouris collectifs** et à **caractériser les déchets** pour mieux comprendre leur origine et améliorer leur gestion.

L'objectif pour GNE ? Partir à la recherche de nouvelles Sentinelles dans l'Ouest et les communes de l'intérieur, en s'ancrant dans les savoirs et les forces d'engagement déjà présents, afin de :

- **Mobiliser les habitant.es face aux pollutions qui touchent directement leur santé** (déchets sauvages, pollution du fleuve, intoxication au plomb et au mercure...) &
- **Renforcer le plaidoyer de l'association sur la gestion des déchets et les pollutions** dans les communes du Maroni.

SENTINELLES DE LA NATURE SE RENFORCE DANS L'OUEST !



En septembre et en octobre 2025, deux membres de Guyane Nature Environnement se sont déplacés sur **Saint Laurent du Maroni, Mana, Maripasoula et Papaïchton** afin d'effectuer une mission en lien avec l'outil Sentinelles de la Nature : rencontres sur le terrain, état des lieux des pollutions et caractérisation des déchets... **ces déplacements étaient l'occasion de faire le point sur les pollutions dans ces communes de l'ouest.**

Trois axes de travail ont été déployés durant cette période :

Axe 1 : présentation de l'outil Sentinelles de la Nature et discussions sur les problématiques environnementales propres aux différentes communes avec des acteurs clés du territoire. Plus d'une trentaine de personnes ont été rencontrées (élus, chefs coutumiers, agents institutionnels, associations...). Les entretiens ont permis d'aborder la gestion des déchets et les pollutions du Maroni, responsables de dégâts sanitaires visibles. L'occasion également de réfléchir à des actions communes futures.

Axe 2 : actions de sensibilisation et de mobilisation habitante. Outre le projet RIVERSE à Maripasoula et Papaïchton, GNE a pu rencontrer directement les habitant.es de Saint-Laurent-du-Maroni et de Mana sur les marchés afin de récolter leurs avis et expériences sur les pollutions qu'il.elles expérimentent au quotidien.

Axe 3 : État des lieux de la situation environnementale. Un recensement des différentes pollutions visibles a été effectué via l'application. Au total, 50 signalements ont été effectués sur les communes du littoral et 8 signalements sur les communes de l'intérieur. L'association a pu visiter la déchèterie Colibri de Saint-Laurent-du-Maroni avec l'aide de la CCOG, ainsi que la décharge non conforme de Maripasoula.

→ Pour lutter contre ces pollutions, rejoins nous !

Lire l'article sur nos observations des pollutions dans l'Ouest



Rejoignez le **groupe WhatsApp** des Sentinelles de la Nature en écrivant au numéro : 06 94 27 14 25

